
ATA DA 58ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 07/12/2018 2 

 3 
Aos sete dias do mês de dezembro de dois mil e dezoito, com início às 13 horas, realizou-se a 4 
58ª Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 5 
(MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 6 
Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de Souza 7 
Pimenta, Érica Andrade Rocha, Leila Aparecida Silveira, Letícia Gonçalves, Madalena Luiz 8 
Tolentino, Márcia Mansur Saadallah, Odila Maria Fernandes Braga, Reinaldo da Silva Júnior e 9 
Stela Maris Bretas Souza, e os Conselheiros Suplentes: Ernane Gonçalves Maciel, Filippe de 10 
Mello Lopes, Flávia Gotelip Corrêa Veloso, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Marília Fraga 11 
Cerqueira Melo, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Roseli Aparecida de Melo, Vilene Eulálio 12 
Magalhães, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de 13 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 14 
totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiras efetivas Rita de Cássia de 15 
Araújo Almeida e Roseli Aparecida de Melo Justificativas de ausência: Felipe Viegas 16 
Tameirão, Paula Lins Khoury, Robson Rocha de Souza, Solange Nunes Leite Batista Coelho e 17 
Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram ausência. Assuntos tratados: Cobrança Dívida 18 
Ativa – Inscrição suplementar: A Conselheira Stela Maris informou que o Assessor Jurídico Luiz 19 
Henrique apresentou à Diretoria os dados relativos a cobrança de dívida ativa de psicólogas(os) 20 
residentes em outros Estados. Em São Paulo foram 70 distribuídos processos e transacionados 21 
R$ 25.000,00 e no Rio de Janeiro, foram 70 distribuídos 42 processos, não tendo o valor do 22 
montante recebido. Para tanto o Assessor Jurídico Luiz Henrique necessita de inscrição 23 
suplementar em São Paulo e a advogada Michele Marques a inscrição suplementar no Rio de 24 
Janeiro. Foi aprovado pela Diretoria o pagamento do valor das anuidades das referidas 25 
jurisdições para continuidade do trabalho. Fluxo Assessoria de Apoio de Apoio a Gestão: O 26 
Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana apresentou o fluxo de recebimento de demandas 27 
pela Diretoria até os pagamentos a Conselheiros, Colaboradores, Convidados e 28 
Representações. As Conselheiras Cláudia Natividade, Márcia Mansur e Odila Braga 29 
ponderaram a data de término das atividades pelo CRP-04 no mês de Dezembro/2018, que 30 
impactam nos trabalhos das Comissões e representações. As(os) Conselheiros Délcio 31 
Fernando e Dalcira Ferrão explicaram que a atividade deveria ser enviada à Diretoria para 32 
autorização até o dia 06/12/2018 para que pudessem ser feitas as solicitações de despesa 33 
previamente. A Conselheira Cláudia Natividade informou que tem reuniões agendadas para 34 
acontecer durante o mês de Dezembro/2018 em que o Conselho foi convidado a participar e 35 
enviará para a Diretoria para aprovação. Inspeção em Hospital Psiquiátrico: O Conselheiro 36 
Filippe de Mello informou que foi realizada Inspeção em Hospital Psiquiátrico no município de 37 
São Sebastião do Paraíso, a ação foi organizada pelo CFP, Conselho Nacional do Ministério 38 
Público (CNMP), Ministério Público do Trabalho (MPT) e Mecanismo Nacional de Prevenção e 39 
Combate à Tortura (MNPCT) e Conselhos Regionais de Psicologia. O Conselheiro Filippe de 40 
Mello ressaltou que o maior interesse do Hospital Psiquiátrico é na Autorização de Internação 41 
Hospitalar(AIH) e que o Hospital visitado estava com quantidade de internos maior do que a 42 
permitida. O recurso da AIH poderia ser revertido ao Centro de Atenção Psicossocial(CAPS). 43 
Com a visita de inspeção o CRP-04 ficou em evidência, gerando uma repercussão positiva da 44 
ação. O Relatório deverá ser enviado em 20 dias ao CFP que elaborará posteriormente o 45 
Relatório Nacional de Inspeções em Hospital Psiquiátrico. Comissão de Saúde Mental, Álcool e 46 
outras drogas: A Conselheira Odila Braga informou que a reunião da Comissão de Saúde 47 
Mental, Álcool e outras drogas contou com a presença do Vereador Arnaldo Godoy para 48 
apresentar os PLs ligados a Saúde Mental, Álcool e outras Drogas entre eles PL 455/2017 que 49 
institui o Programa Municipal de Planejamento Familiar para as Dependentes Químicas do 50 
Município de Belo Horizonte com uma proposta de “castração” química. Como 51 
encaminhamento foi solicitado elaborar propostas de emendas para voltar para as Comissões. 52 
Muitos destes já foram aprovados em 1º turno. A Comissão ajudará nesta elaboração. O prazo 53 
é até o dia 18/12/2018. A Conselheira Cláudia Natividade informou que participou de Reunião 54 
na Faculdade de Direito da UFMG e está sendo proposta a reativação do Grupo das Mães 55 
Órfãs. As(os) colaboradoras(es) Conceição Novaes e Anderson Matos participaram de reunião 56 



onde foi apresentado parceria do Tribunal de Justiça/TJMG e a Comunidade Terapêutica 57 
Renascer para receber as mães usuárias de crack e outras drogas e os bebês. Foi articulada a 58 
Rede de Saúde Mental para fazer a rearticulação e tratar desta pauta. Foi agendada outra 59 
reunião para o dia 18/12/2018. Como encaminhamento será providenciado uma Nota Manifesto 60 
contra o conveniamento TJMG e Comunidade Terapêutica Renascer a ser elaboradora até o 61 
dia 10/12 e será apresentada à Diretoria para aprovação da assinatura conjunta pelo Conselho. 62 
Outra ação proposta é a de visita na modalidade de inspeção em abrigos com o CRP 63 
participando conjuntamente. A Conselheira Cláudia Natividade informou que em Belo Horizonte 64 
foi inaugurado o Centro Integrado de Atendimento à Mulher para o atendimento de mulheres 65 
em situação de rua e usuárias de drogas. Além disto há projeto da PBH denominado Cenas de 66 
uso. Reunião do GT de Revisão do CPD: Conselheira Madalena Tolentino informou que 67 
participou da Reunião do GT de Revisão do Código de Processamento Disciplinar realizada no 68 
dia 25/11/2018 em Brasília-DF. Solicitou as(aos) delegadas(os) que esforcem que seja pautado 69 
como prioridade e aprovada a minuta na APAF de Dezembro/2018. Dia D de Luta pela Defesa 70 
da Assistência Social: Conselheira Márcia Mansur informou que participou de videoconferência” 71 
na Secretaria de Trabalho e Desenvolvimento Social/SEDESE no dia 03/12 dentro das ações 72 
do Dia D de Luta pela Defesa da Assistência Social, relembrando os 25 anos da Lei Orgânica 73 
da Assistência Social/LOAS. Aconteceu no dia 07/12/2018 o Ato Público na Praça 7 e de tarde 74 
mesas de debate na UNA continuando as atividades. COE: A Conselheira Letícia Gonçalves 75 
apresentou os seguintes pontos: Informes: Decisão do CFP que julgou procedente o recurso 76 
ingressado pelo representante, determinando retorno ao CRP-04 para que seja instaurado o 77 
processo ético, deliberando por citar a Psicóloga para que apresente defesa p/ escrito. Pautas: 78 
1) Processo 012/17: Apresentação do relatório pelo Conselheiro Waldomiro Epifanio Bueno 79 
Salles, indeferindo o pedido de reconsideração apresentado pela psicóloga processada. O 80 
Plenário aprovou com 13 (treze) votos a favor, 01 (um) contra e 4 (quatro) abstenções. 81 
Deliberação: Dar ciência às partes.  2) Processo 015/17: Apresentação do relatório pelo 82 
Conselheiro Waldomiro Epifanio Bueno Salles, indeferindo o pedido de reconsideração 83 
apresentado pela psicóloga processada. O Plenário aprovou com 17 (dezessete) votos a favor, 84 
01 (uma) abstenção. Deliberação: Dar ciência às partes. 3) Processo 003/18: Apresentação do 85 
relatório com proposta de instauração de processo ético. O Plenário aprovou com 16 86 
(dezesseis) votos a favor, 02 (duas) abstenções. Deliberação: Dar ciência às partes. 4) 87 
Processo 017/18: Apresentação do relatório com proposta de instauração de processo ético. O 88 
Plenário aprovou com 13 (treze) votos a favor, 04 (quatro) abstenções. Deliberação: Dar 89 
ciência às partes. 5) Representação 028/18: Apresentação do relatório com proposta de 90 
exclusão liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 16 (dezesseis) votos a favor e 1 (uma) 91 
abstenção. Deliberação: Dar ciência às partes. Comissão de Título de Especialistas: O 92 
Conselheiro Délcio Fernando apresentou parecer pela concessão de 05 títulos de especialista 93 
sendo 02(dois) em Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicologia Hospitalar; 1(um) em Psicologia 94 
Jurídica por determinação judicial e 1(um) em Psicologia Organizacional e do Trabalho por 95 
determinação judicial. Deliberação: XV Plenário aprovou e assinou os pareceres pela 96 
concessão de 05(cinco) títulos de especialista. Processo Disciplinar Ordinário: A Conselheira 97 
Dalcira Ferrão apresentou o seguinte ponto de pauta: PDO Nº 013/18 e Nº 014/18, ambos sob 98 
a relatoria já deliberada para a Conselheira Odila Braga: Designar sessão de julgamento para 99 
Plenária de Janeiro/2019. Deliberação: XV Plenário aprovou, dar ciência as partes. Proposta 100 
Editorial da Revista: A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro apresentou o Projeto 101 
Gráfico do CRP em Revista. Informou que cada capa terá uma cor predominante, a ilustração 102 
da capa terá relação com a matéria principal. Os textos serão divididos com imagens. 103 
Apresentou modelos de matéria e artigos. Nos artigos terá a foto do autor e um mini-currículo, o 104 
mesmo acontecerá com a entrevista contendo uma foto maior da(o) entrevistada(o). Contará 105 
com uma página só com ilustração. A revista terá 20 páginas. Deliberação: O XV Plenário 106 
aprovou a proposta editoral apresentada. Pré COREP na Sede e Subsedes - calendário e 107 
temas: A Conselheira Dalcira Ferrão informou as datas e temas dos Pré-COREPs da Sede: 108 
08/12/2018 – Direitos Humanos; 01/02/2019 – Orientação e Fiscalização; 06/02/2019 – Ética e 109 
Avaliação Psicológica e 15/02/2019 – SUAS. Solicitou as(aos) Conselheiras(os) das Subsedes 110 
encaminhar as datas e temas dos Pré-COREPS nas Subsedes até 14/12/2018. Deliberação: O 111 
XV Plenário solicitou o envio das datas e temas dos Pré-COREPs até o dia 14/12/2018. 112 



Reunião do GT do Sistema Prisional: Conselheira Vilene Eulálio informou que participou da 113 
reunião do GT do Sistema Prisional e que teve pela primeira vez teve a participação de uma 114 
representação por Estado. O objetivo da reunião foi fazer o relatório de como é a atuação do 115 
profissional no Sistema Prisional em cada Estado. Foi discutido a revisão da Resolução CFP 116 
007/2003, principalmente no que se refere aos laudos e relatórios psicológicos. Estes não 117 
atendem no Sistema Prisional e em documento elaborado pelas(os) profissionais justifica a 118 
inadequação. Demandas da Comissão do Sistema Prisional: A Conselheira Vilene Eulálio 119 
informou que na Comissão do Sistema Prisional o que é discutido na Reunião está sendo 120 
aceito pela Secretaria de Administração Prisional. Foi levada a experiência da Comissão do 121 
Sistema Prisional para o Congresso da ABRAPSO e do Congresso Internacional de Psicologia 122 
Jurídica. A Comissão propor a realização da I Jornada de Psicologia no Sistema Prisional em 123 
Junho 2019 e de 3 em 3 meses trazer alguém de fora com outra visão para falar sobre temas 124 
de interesse do Sistema Prisional. A partir de questionário para avaliação de como os 125 
profissionais estão atuando nas unidades prisionais está sendo feita a tabulação e 126 
posteriormente pretende-se a publicação dos dados. Em relação a Revisão documento do 127 
Regulamentos e Normas de Procedimento do Sistema Prisional/RENP, a Comissão propõe 128 
alteração da redação do Art. 667 relativo a pessoas com transtornos mentais com a 129 
possibilidade do psicólogo avaliar quando no cometimento da falta infracional para saber o 130 
estado de saúde mental do preso. Deliberação: O XV Plenário aprovou o envio e solicitou 131 
encaminhar para a Diretoria para assinatura do Ofício. Nada mais havendo a tratar, eu, Délcio 132 
Fernando Guimarães Pereira, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada 133 
por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte, 07 de dezembro de 2018. 134 



 


